

## **NUEVAS PUBLICACIONES**

**EDDA O. SAMUDIO A.**

**DE LA ERMITA DE NUESTRA SEÑORA  
DEL PILAR DE ZARAGOZA AL  
CONVENTO DE SAN FRANCISCO DE MÉRIDA**  
Fuentes para la Historia  
Colonial de Venezuela N° 261

El libro *De la Ermita de Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza al convento de San Francisco de Mérida* de la historiadora y profesora de la Universidad de Los Andes de Mérida, Venezuela, *Edda O. Samudio A.*, examina los distintos factores de índole político, social, económico y religioso que concurrieron en el establecimiento del convento de la Orden de San Francisco, desde el levantamiento de la ermita de Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza hasta la fundación de esta institución conventual en el ámbito urbano emeritense de la segunda mitad del siglo XVII. La autora, basada en una información documental inédita, prácticamente desconocida, recabada fundamentalmente en fuentes documentales del Archivo General de la Nación de Bogotá, Colombia y del Archivo General del Estado Mérida, analiza la justificación socio religiosa de su origen, la proyección de ese acontecimiento en la sociedad de la época y los recursos económicos ofrecidos por miembros de la élite emeritense que hicieron posible su establecimiento. Asimismo, estudia el comportamiento de sus fundadores en el contexto de la sociedad merideña del siglo XVII, partiendo del hecho de que, si bien respondió a una profunda convicción religiosa, contribuyó a fortalecer y perpetuar el prestigio de sus fundadores, permitiéndoles trascender, en forma perdurable, en el espacio espiritual y social de Mérida.

Ese planteamiento contribuye a la comprensión del papel que tuvieron las comunidades eclesíásticas, en este caso la franciscana, en introducir nuevas formas de gobierno, vida y organización, instituciones eclesiales, valores

éticos y morales y comportamientos económicos sociales que desde entonces han conformado esencia de la hispanoamericanidad.

La profesora e historiadora *Edda O. Samudio A.* ha dedicado gran parte de su trabajo a la investigación de la historia social andina, particularmente la venezolana que se ha concretado en varios libros y numerosos artículos publicados en revistas nacionales y del extranjero, tanto en Europa como en América. Dentro de esa línea de investigación se encuentran temas vinculados a la historia eclesial, tal como el del primer colegio jesuíta en Venezuela, las cofradías y el de los orígenes de la Orden franciscana en Mérida.